

En la zona se anuncian constantemente grandes decomisos de todo tipo de drogas:

# Las bandas del narcotráfico transforman la Costa del Sol en su propio centro del crimen

Esta área de España es un punto estratégico para las mafias por su posición geográfica, sus conexiones y sus lujos.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA  
 Corresponsal en España

Reconocida por sus playas, su clima soleado y su vida nocturna, la Costa del Sol muestra un lado B que se aleja de la imagen de un destino de relax y ocio para millones de turistas. Entre constantes decomisos, arrestos de importantes criminales y la llegada de más bandas mafiosas, esta zona del sur de España se alza como un centro estratégico para el crimen organizado internacional, con sus núcleos de operaciones instalados en la región y capos que hacen sus vidas en algunas de sus zonas más exclusivas.

En momentos en que las cifras de ingreso de drogas a España alcanzan nuevos récords, al extremo de que el país se habrá convertido en el mayor punto de entrada de cocaína a Europa, por sobre naciones como Bélgica y Países Bajos, según un reporte de InSight Crime publicado en octubre, la atención de las autoridades se centra cada vez más en una Costa del Sol en donde la cantidad de grupos criminales instalados en la zona pasó en la última década de unas 50 bandas a al menos 113 de 59 nacionalidades distintas, entre ellas, de Albania, Rusia, Italia, Colombia, Países Bajos, Francia, Polonia, y más.

La ubicación geográfica sería el principal factor detrás de esto, con la Costa del Sol próxima a Gibraltar, un paraíso fiscal, y a la zona norte de África, desde donde entran drogas como el hachís o la cocaína de Sudamérica que hace "escala" en el continente. También se cuenta la buena conectividad del territorio, con el tercer aeropuerto internacional más importante de España peninsular ubicado en Málaga; una rápida conexión con el puerto de Algeciras en la vecina provincia de Cádiz, un importante punto de entrada de drogas, y un gran número de puertos deportivos por toda



LAS AUTORIDADES españolas han debido realizar diversas operaciones contra el crimen organizado en la Costa del Sol.

## Episodios violentos y una realidad a la que ajustarse

Aunque en la Costa del Sol las bandas tienden a mantener una suerte de convivencia entre ellas, la zona sí registra episodios de violencia.

En el primer semestre, la Costa del Sol fue testigo de una quinceña de tiroteos vinculados al narcotráfico en zonas como Marbella y Mijas que obligaron a las autoridades a desplegar un esquema de refuerzo policial conocido como el "Plan Marbella", y que fue renovado en octubre de forma indefinida. Aunque este plan ayudó a frenar la seguidilla de tiroteos, en los últimos meses se han registrado episodios de este tipo a lo largo de toda la Costa del Sol, siendo el más reciente un tiroteo en el puerto de Almería el pasado lunes, e investigado por las autoridades como un evento posible-mente vinculado al narcotráfico.

"En la Costa del Sol hay mafias que son muy violentas, y que aunque se dedican fundamentalmente al narcotráfico, no desdénan el sicariato y los secuestros", afirma Ricardo Magaz, experto en Fenomenología Criminal de la Universidad Nacional a Distancia y miembro de la Policía Nacional de España, quien señala que la situación de las mafias en zonas como la Costa del Sol es una prueba de que "el crimen organizado transnacional tiene fijados sus ojos en España desde hace tiempo".

Y aunque las autoridades en la zona advierten constantemente sobre el peligro que esto representa, también son conscientes de lo difícil que será lidiar con este asunto. "Esto ha venido para quedarse, tenemos que aprender a convivir con ello (...). Eso no significa tolerarlo, pero sí no negar la realidad", afirmó en julio el teniente general de la Guardia Civil, Manuel Llamas, durante una ponencia sobre narcotráfico en la Universidad de Málaga.

"Pensar que España pasará de la noche a la mañana a dejar de jugar un papel preponderante en ese organigrama internacional del crimen organizado es de ilusos (...). A mediano y largo plazo lo único que nos queda es convivir con ello, asumirlo, e intentar atajarlo de la manera más eficiente posible", señala Lozano.

la costa que dificultan el control de las autoridades.

"La Costa del Sol es hoy un lugar sumamente atractivo para las bandas del crimen organizado, y es el epicentro del crimen a nivel internacional. No hay ningún otro sitio que tenga tantos alicientes para el crimen organizado como para asentarse ahí", explica a "El Mercurio" Andros Lozano, periodista de El Mundo especializado en narcotráfico y autor de "Costo: Las leyes del Estrecho", que relata la ruta del tráfico de drogas entre Andalucía y el norte de África.

Por eso es que en España no es de extrañar que las autoridades anuncien constantemente grandes decomisos de todo tipo de drogas en distintos puntos de la Costa del Sol, mientras que la zona ha sido protagonista en el último tiempo de importantes golpes al crimen internacional. El sá-

bado pasado, la Guardia Civil anunció la captura de uno de los mayores "capos de la droga" a nivel mundial, aunque sin revelar su identidad, mientras que el lunes la Policía Nacional informó de una operación conjunta en Europa que desmanteló la red de mensajería encriptada "Matrix", utilizada por grandes grupos mafiosos, siendo en ambos casos la ciudad de Marbella, en la provincia de Málaga, un foco de ambas operaciones.

## El lujo como un camuflaje

Marbella es justamente la ciudad donde más se concentran las actividades de estos grupos, al punto de que se ha transformado en una suerte de imán para capos del narcotráfico de todo el mundo. Prueba de ello es que solo en los últimos dos años, las autorida-

des arrestaron en esta zona a capos de mafias de Albania, Rusia, Países Bajos e Irlanda.

La característica de Marbella como un lugar exclusivo es la que atrae a los miembros de los grandes grupos criminales, no solo por el estilo de vida que buscan, sino que también porque les permite no sobresalir ni ser detectados por las autoridades. "El lujo pasa desapercibido (...). En Marbella, si ves un Porsche, un Lamborghini, no les das importancia", señaló a France Presse el fiscal jefe de Marbella, Julio Martínez Carazo, al referirse a la dificultad que significa el detectar fortunas ilícitas entre quienes habitan la zona.

A su vez, en ocasiones los grupos narco utilizan sus mismas propiedades de lujo para llevar a cabo sus actividades criminales. La desarticulación en mayo de seis mansiones en la provincia

## GRUPOS CRIMINALES

**Las bandas del crimen instaladas en la Costa del Sol se han más que duplicado en la última década, pasando de unas 50 a al menos 113.**

malagueña de Mijas que eran utilizadas como laboratorio de drogas son prueba de ello, mientras que en enero la Unidad de Delincuencia Económica y Fiscal bloqueó 172 propiedades, principalmente grandes mansiones de Marbella valoradas en más de 50 millones de euros, a un capo de la mafia neerlandesa arrestado en la misma ciudad.

POLICIA NACIONAL DE ESPAÑA